

**MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES**

**CENTRE DES ARCHIVES DIPLOMATIQUES  
DE NANTES**

**AMBASSADE DE FRANCE A CONSTANTINOPLE**

**Série D (correspondance consulaire)**

**RÉPERTOIRE NUMÉRIQUE DE LA SOUS-SERIE**

**MOSSOUL**

**1770-1913**

articles : 10

**CADN, septembre 2003**

- 1** Correspondance avec le poste de Mossoul (décembre 1780, mai 1842-1845) **1770-1845**  
 Dépêches relatives à l'archéologie : fouilles supervisées par Paul-Emile Botta sur le terrain de Ninive, demande d'une permission de la Porte, qui suit ses services, découverte « d'un monument extrêmement curieux et bien supérieur par le nombre de ses sculptures et de ses inscriptions à tout ce que l'on a découvert à présent en fait de monuments de cette époque, 29 avril 1843 ; construction d'une petite maison pour P-E. Botta avec une cour pour « rassembler les pièces d'antiquité les mieux conservées » découvertes au village de Khosabad, envoi de M. Flandin, dessinateur, par Mehmed pacha, au sujet des antiquités de Khosabad, arrivée probable de M. Flandin à Constantinople, 14 et 20 octobre 1843 ; issue positive de la querelle avec Mehmed pacha qui donne la permission à P-E. Botta d'acheter le village entier de Khosabad, 2 décembre 1843 ; P-E. Botta n'a encore aucune nouvelle du peintre Flandin et la pluie détruit chaque jour ce qui a été découvert à Khosabad, 9 mars 1844 ; arrivée de M. Flandin, question des fouilles et du transport des sculptures en France par bateau, vente du « village entier de Khosabad pour 6800 piastres », 4 mai 1844 ; achat du village, installation de M. Flandin, exportation des sculptures, levée de la défense de faire des recherches dans d'autres lieux « je sais que des ruines semblables se trouvent dans d'autres endroits et il me semble très fâcheux pour la science comme il est pénible pour moi de ne pouvoir compléter les recherches dont le commencement a produit des résultats si intéressants », 18 mai 1844 ; reprise des travaux à Khosabad, permission nécessaire pour l'exportation des sculptures qui se dégradent journellement, 31 mai 1844 ; dangers courus par M. Flandin, 29 juin 1844 ; transport des sculptures par radeaux et son coût, 29 décembre 1844  
 Affaires particulières : missionnaires dominicains chassés par le pacha de Mossoul, juin-septembre 1770 ; église syrienne, septembre 1839-février 1845 ; Nestoriens, juillet 1843-avril 1844
- 2** Correspondance avec le poste de Mossoul (1846-1854) **1846-1854**  
 Dépêches relatives à l'archéologie : accusé réception de la lettre vizirienne autorisant Victor Place et la commission scientifique à faire des fouilles en Mésopotamie, Médie et Susiane, 17 janvier 1852 ; demande d'un renouvellement d'autorisation pour continuer les fouilles dans les monuments assyriens, 10 mai 1852 ; envoi d'un paquet pour le ministre des Affaires étrangères dans lequel se trouvent un rapport détaillé sur les découvertes de Victor Place dans les monuments assyriens et une collection de plans et de dessins photographiques, renouvellement d'autorisation d'effectuer des fouilles, 24 mai 1852 ; accusé réception de la lettre vizirienne autorisant Victor Place à continuer les fouilles archéologiques en Assyrie à Khosabab, 27 septembre 1852 ; Victor Place a été informé « qu'un habitant de Kébi-Younes avait aperçu, en creusant une cave dans sa maison, un taureau de marbre assyrien », « le monticule de Kébi-Younes, dont la mosquée est très vénérée dans le pays, parce qu'il passe pour recouvrir le tombeau du prophète Jonas, paraît renfermer des monuments précieux pour l'archéologie », 23 octobre 1852 ; envoi d'un paquet contenant un rapport sur les travaux archéologiques entrepris par Victor Place à Khosabab et les dessins photographiques des différents objets qui ont été découverts, 30 janvier 1853 ; envoi de plusieurs rapports au ministre des Affaires étrangères sur le résultat des fouilles archéologiques de Victor Place dans l'emplacement de l'ancienne Ninive, « A cet envoi est joint également une petite boîte en fer blanc renfermant un nombre de petits objets trouvés dans les excavations », 15 février 1853 ; perte d'un paquet sur le résultat des fouilles archéologiques de Ninive renfermant « plusieurs dessins et objets les plus précieux », demande d'un troisième firman pour les fouilles, envoi d'un autre paquet contenant des dessins pour le ministre de l'Intérieur, 20 et 23 mars 1853 ; « Fouilles de Ninive », 10 octobre et annexes des 14, 16 et 22 août 1853 ; « transport de taureaux pesant 32 t. sur un énorme chariot par 700 ouvriers », 7 novembre 1853 ; « un de nos bâtiments de guerre allait être envoyé à Bassorah au mois de mars ou d'avril pour y charger les sculptures assyriennes », 1<sup>er</sup> décembre 1853 ; transport des objets découverts par Victor Place, certains monolithes pesant jusqu'à 32 t., 12 février 1854  
 Affaire particulière : mission scientifique en Mésopotamie, décembre 1851-août 1854
- 3** Correspondance avec le poste de Mossoul<sup>1</sup> **1855-1863**
- 4** Correspondance avec le poste de Mossoul (1864-1868) **1862-1868**  
 Affaires particulières : requête de Abbo Djezrawi, drogman auxiliaire du consulat de Mossoul en litige avec M. Rassan, vice-consul britannique à Mossoul au sujet du retrait d'un dépôt de piastres pour garantir le prix de laines, juin 1862-décembre 1865 ; rapports du consulat avec les autorités locales et les communautés religieuses du pachalik de Mossoul, juin 1863-décembre 1865

<sup>1</sup> Une dépêche du 9 janvier 1855 indique que les antiquités découvertes par Victor Place vont être embarquées en France.

- |           |  |                  |
|-----------|--|------------------|
| <b>5</b>  | Correspondance avec le poste de Mossoul (mai 1869-1877)<br>Affaires particulières : destitution de l'Algérien Bou-Maza, caïmacan dans le Sandjak de Mossoul, avril 1872-novembre 1873 ; conflit entre les Syriens et les Jacobites, mars 1875-novembre 1877  | <b>1869-1877</b> |
| <b>6</b>  | Correspondance avec le poste de Mossoul (mars 1878-novembre 1881)<br>Affaire particulière : Syriens catholiques et Syriens jacobites, mai 1878-décembre 1883 <sup>2</sup>  | <b>1878-1883</b> |
| <b>7</b>  | Correspondance avec le poste de Mossoul (1882-1889 <sup>3</sup> )<br>Affaires particulières : agression contre le père Bonvoisin, dominicain, par les populations nestoriennes, janvier 1878-janvier 1889 ; différend syro-catholique et syro-jacobite : partage des églises de Mossoul, octobre 1878-février 1887   | <b>1878-1889</b> |
| <b>8</b>  | Correspondance avec le poste de Mossoul (1890-octobre 1895 <sup>4</sup> )<br>Affaires particulières : Mgr Altmayer, successeur de Mgr Lion, délégué apostolique en Mésopotamie et administrateur de l'archidiocèse latin de Bagdad, septembre 1883-juin 1895 : la secte des Yézidis, juillet 1891-décembre 1892 ; achat de tablettes Tello pour le Louvre, septembre-octobre 1894  | <b>1883-1895</b> |
| <b>9</b>  | Correspondance avec le poste de Mossoul (1896-1904)<br>Affaires particulières : situation générale du vilayet de Mossoul et notamment des missions catholiques de Mésopotamie, janvier 1899-janvier 1904 ; cheikh Nour Mohammed et cheikh Nouri, août 1899-juillet 1900 ; mission Krajewski, consul de France, juin-août 1902 ; situation des chrétiens dans le vilayet et notamment au village d'Alcoche, janvier-avril 1903 ; intervention du Vali dans une affaire judiciaire, juin-octobre 1903 ; disparition d'Emile Caron, peintre français et correspondant de journaux faisant à pied le tour du monde, novembre 1903-mars 1904 <sup>5</sup> | <b>1896-1904</b> |
| <b>10</b> | Correspondance avec le poste de Mossoul (1905-octobre 1913 <sup>6</sup> )<br>Affaires particulières : instructions à Mossoul au sujet du recensement des femmes, octobre 1906 ; agression des Hamidés contre M. Degrand, vice-consul de France à Mossoul, novembre 1906-janvier 1907 ; achat de chevaux pour le gouvernement italien, mars-avril 1908 ; incident du Defterdar du vilayet de Mossoul, avril 1910  | <b>1905-1913</b> |

---

<sup>2</sup> Dans dépêche du 28 février 1881 : *croquis du plan de la ville de Mossoul*.

<sup>3</sup> En annexe à la dépêche du 2 octobre 1886 : « recueil d'observations sur les sauterelles, lors de leur passage à Mossoul, en 1886 » par le consul Siouffi.

<sup>4</sup> En annexes aux dépêches des 6, 13, 20 juin, 8 août, 5 septembre 1890 : voyage effectué par Siouffi, consul de France à Mossoul « de Damas à Mossoul, par le désert ». En annexe à la dépêche du 5 septembre 1890 avec la 5<sup>ème</sup> et dernière partie : plan du camp du consul Siouffi dans le désert, le 14 avril 1890, au soir.

<sup>5</sup> En annexe à la dépêche du 25 novembre 1903 : pièce n° 1, photographie d'Emile Caron, en costume de zouave ; pièce n° 2 bis, *Carte indiquant le chemin suivi par le vice-consul de France à Mossoul du 15 au 19 novembre 1903 à la recherche de M. Caron (Emile)*.

<sup>6</sup> Dépêche du 22 janvier 1908 au sujet de manuscrits chaldéens. En annexe à la dépêche du 9 janvier 1909 : « Plan de Mossoul : émeutes des 5 et 6 janvier 1909 ».

## IMPRIMÉS

- Amanton, F.B. Marie Henri, *exposé sommaire des faits relatifs à la question malabarico-chaldéenne pendant les quatre dernières années 1863-1864*, 12 novembre 1864, Rome [article 4 : rapports du consulat avec les autorités locales et les communautés religieuses du pachalik de Mossoul, juin 1863-décembre 1865 »].
- Règlement relatif aux consulats étrangers, sans lieu ni date [article 4 : en annexe à la dépêche du 30 mars 1868].
- Miles, S.B., *report by Consul-General Miles respecting the Religious Dissensions existing between the Chaldean and Syrian Communities at Mosul*, Foreign Office, July 13, 1880 [article 6 : Syriens catholiques et Syriens jacobites, mai 1878-décembre 1883].
- Miles, SB, *report by Consul-General Miles respecting the Religious Dissensions existing between the Chaldean and Syrian Communities at Mosul*, Foreign Office, January 1881 [article 6 : en annexe à la dépêche du 23 février 1881, Syriens catholiques et Syriens jacobites, mai 1878-décembre 1883].